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Publio García Tello recibió el premio de la 
II Bienal de Composición de Nuevos So-
nes Jaliscienses “Premio Rubén Fuentes” 

la tarde del miércoles 26 de junio. Esta bienal 
fue instituida en 2016 por el Centro Univer-
sitario del Sur con el objetivo de reconocer el 
trabajo del ilustre compositor de Zapotlán el 
Grande y de motivar a la creación y difusión 
del son jalisciense.

La ceremonia de premiación se realizó en la 
Casa del Arte “Dr. Vicente Preciado Zacarías”, 
donde el Rector del Centro Universitario del 
Sur, doctor Jorge Galindo García, hizo entrega 
del premio de 50 mil pesos, un reconocimiento 
y las siguientes palabras: “Felicito a Publio por 
su trayectoria, por su dedicación y su compro-
miso con este tipo de música. Recibe un pre-
mio de la Universidad de Guadalajara y para 
nosotros es un gran honor otorgarlo, somos 
una institución comprometida con el arte, la 
cultura y la educación”.

En el evento por primera ocasión fue inter-
pretado el son ganador “Cantemos México”, 
cuya letra realiza un recorrido por algunos de 
los municipios de la región como Tecalitlán, 
Zapotiltic, Zapotlán y Cocula, bajo la interpre-
tación del mariachi Jalisco es México dirigido 
por Miguel Ángel Barrón Gallardo, presidente 
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del jurado de la II Bie-
nal de Composición de 
Nuevos Sones Jaliscien-
ses. También se presen-
tó el Coro Infantil de la 
Casa de Cultura “Niños 
cantores de Zapotlán”.

El jurado estuvo inte-
grado por el composi-
tor y arreglista Miguel 
Ángel Barrón Gallardo; 
el músico y exdirector 
de la Orquesta Sinfó-
nica de Querétaro, José 
Guadalupe Flores Al-
maraz y el director de la 
Orquesta Sinfónica del 
Centro Universitario 
del Sur, René Mejía Ja-
cobo. En esta ocasión el 
maestro Rubén Fuentes 
no estuvo físicamente presente en la ceremonia de 
premiación por razones de salud, aunque a través 
de un mensaje de voz felicitó a los participantes y 
agradeció a las autoridades del CUSur por “con-
tinuar con este proyecto y dar oportunidad a que 
nuevos talentos sigan cultivando nuestra música 
tradicional”. Y agregó: “Tuve la oportunidad de 

El beso de Safo
 

Más pulidos que el mármol transparente,
más blancos que los blancos vellocinos,
se anudan los dos cuerpos femeninos
en un grupo escultórico y ardiente.

Ancas de cebra, escorzos de serpiente,
combas rotundas, senos colombinos,
una lumbre los labios purpurinos,
y las dos cabelleras un torrente.

En el vivo combate, los pezones
que se embisten, parecen dos pitones
trabados en eróticas pendencias,

y en medio de los muslos enlazados,
dos rosas de capullos inviolados
destilan y confunden sus esencias.

Efrén Rebolledo

El son ganador de la II Bienal 
de Composición de Nuevos 
Sones Jaliscienses “Premio 
Rubén Fuentes” fue compuesto 
por Publio García Tello, 
originario de Puebla
Lenin Aceves

Efrén Rebolledo fue un poeta mexi-
cano nacido en la ciudad de Acto-
pan, Hidalgo en 1877. Se graduó 

como abogado e incursionó en la diplo-
macia, lo cual le permitió viajar a Japón, 
país en el que permaneció durante siete 
años. También trabajó en China, Fran-
cia, Noruega, España y Holanda. 

Una de las experiencias que impulsa-
ron su actividad cultural fue la obten-
ción de una beca por parte del instituto 
Científico y Literario de Pachuca. Ade-
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más, fue fundador de la Revista Moder-
na, donde también trabajó, y director de 
Pegaso.

Efrén publicó siete poemarios, entre 
los que destacan Cuarzos, Hilo de co-
rales, Rimas japonesas y Libro de loco 
amor, para muchos considerada su obra 
más sobresaliente. También cultivó la 
narrativa, género en el que encontra-
mos su novela Salamandra. Sus viajes 
por oriente repercutieron directamente 
en su obra. Le brindaron una riqueza 

muy particular y una fusión estilística 
y temática sin precedentes en el moder-
nismo. 

Sus poemas “El beso de Safo” y “La 
tentación de San Antonio” son una clara 
muestra de sus provocativos versos y, al 
situarlos en el contexto social en el que 
fueron escritos, resulta interesante ima-
ginar la reacción de sus lectores. Proba-
blemente a eso se deba su poca difusión, 
sin embargo es innegable su gran cali-
dad literaria.

asistir a la primera Bienal y quiero felicitar a todos los 
que ahora participaron en este proyecto de CUSur que 
aboga y ayuda a la supervivencia de nuestros sones”.

Publio García Tello es compositor, arreglista y direc-
tor musical del mariachi Perla en su natal Puebla con 
más de 30 años de experiencia. Además, es diestro con 
la guitarra, vihuela y violín. En su intervención dijo que, 

aunque nació a más de 800 kilóme-
tros de Jalisco, creció escuchando 
la música de mariachi producida 
por don Rubén Fuentes, por lo que 
afirma: “me crié en Guadalajara”. 
También señaló que escribió el son 
ganador con “corazón”.

Galindo García recordó que la di-
fusión y extensión de la cultura son 
actividades sustantivas de la Uni-
versidad de Guadalajara, y desde 
el CUSur “se mantiene encendida 
la luz del arte y la cultura que tan-
to bien le hace al país y a los jóve-
nes”. El rector agregó que el son es 
un género surgido en la Colonia y 
que ha evolucionado hasta la época 
actual, con variaciones en Veracruz 
y Tabasco, Jalisco y Michoacán, la 
región de la Huasteca, Oaxaca y 
Guerrero, aunque sin duda el maes-
tro Rubén Fuentes -originario de 
Zapotlán el Grande- imprimió un 
sello característico al son y la músi-
ca de mariachi.

lenin.aceves@cusur.udg.mx
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Lundra es un proyecto que na-
ció en 2015 tras la disolución 
de tres bandas locales: Madre 

serpiente, que publicó dos discos de 
estudio; Hoodoo band, que abrió el 
telón a Austin TV; y Luciérnaga, que 
tocó en algunos escenarios de Ciudad 
Guzmán. En aquel año se reunieron 
Xulio (voz), Godo (batería), Quique 
(guitarra) y Doggy (guitarra). Su 
intención era generar una propues-
ta musical interesante mediante la 
mezcla de sus influencias e intereses. 
Realizaron una fusión entre géneros 
un tanto disímiles como el rock pe-
sado, indie, jazz, blues y psicodelia. 
El resultado fue lo que ellos llaman 
mexicadelia. 

Cada integrante de la ban-
da aporta su sello personal 
para crear su peculiar sonido 
característico. Xulio, el vo-
calista, tiene una voz grave 
y aguardentosa. Una mezcla 
entre el timbre de voz de León 
Larregui y Charli García, ade-
más de coqueteo con las pala-
bras y la inclusión de versos en 
los toquines. Recita, canta y 
ruge. Godo, el baterista, tiene 
una ejecución sólida y firme 
pero juguetona. Doggy apor-
ta el toque ácido: notas dilui-
das, riffs pegajosos, además 
de silencios y solos retorcidos. 
Quique es el encargado de que 
la banda tenga tintes del leja-
no oeste, con ritmos de blues 

y country que nos recuerdan a la músi-
ca de Creedence o de Eric Clapton. Por 
el bajo han pasado músicos de la talla 
de Edgar Chávez “El carnal”, el poeta 
Emmanuel Rocha “El flaco Rochi” y 
Mario Velázquez, quien fue guitarrista 
y vocal de Cementerio de leones. Gus-
tavo Velasco es un bajista joven pero 
experimentado, acaba de incorporarse 
a la alineación de la banda y podremos 
escucharlo en los próximos toquines.

Cabe mencionar que de los cinco in-
tegrantes actuales de Lundra, cuatro 
estudiaron en el Centro Universitario 
del Sur. Godo es abogado, mientras que 
Quique, Dogggy y Xulio son egresados 
de Letras hispánicas.

YAir Ascención

A 10 años de su creación, el Instituto de Investi-
gaciones en Comportamiento Alimentario y 
Nutrición (IICAN), del Centro Universitario 

de Sur (CUSur), se ha convertido en un referente la-
tinoamericano gracias a su calidad en la formación 
de recursos humanos, la generación de conocimiento 
y su trabajo de vinculación en beneficio de la comu-
nidad.

En estos 10 años han producido ocho libros, publi-
cado 150 artículos científicos en revistas indexadas 
de circulación nacional e internacional, así como tres 
modelos teóricos, un paso importante para el estable-
cimiento de las bases del comportamiento alimenta-
rio. Lograron obtener el Premio en Investigación en 
Nutrición 2014 que entrega el Instituto Nacional de 
Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. Han 
obtenido una gran cantidad de premios en diferentes 
congresos y reuniones científicas: 10 primeros luga-
res, 20 segundos lugares y 8 terceros lugares.

Los posgrados que ofrece el instituto, tanto la maes-
tría como el doctorado en Ciencias del Comporta-
miento con Orientación en Alimentación y Nutrición, 
se encuentran inscritos en el Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad del Conacyt. Además, el 90 por 
ciento de los egresados del doctorado han ingresado 
en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

El IICAN tiene convenio con la Agencia Espacial 
Europea y la Red Internacional de Investigación en 
Comportamiento Alimentario y Nutrición que está 

IICAN: Referente 
latinoamericano
A 10 años de su creación, el instituto de investigación del CUSur se 
consolida como referente latinoamericano gracias a la calidad de for-
mación, generación de conocimiento, vinculación e investigación
LAurA sepúLvedA
itzeL contrerAs

integrada por centros e institutos de Italia, Fran-
cia, España, Inglaterra, Argentina, Chile, Colombia, 
Cuba y, por supuesto, México.

Los 8 investigadores que conforman el instituto se 
encargan de realizar actividades para promover la 
cultura nutricional. Semanalmente dirigen cinco se-
minarios de investigación en los que se reúnen con 
estudiantes para debatir teorías del comportamiento 
alimentario. Realizan periódicamente eventos como 
el Coloquio Internacional de Investigación para Es-
tudiantes Universitarios (CIIEU), el Coloquio Inter-
nacional de Investigación Universitaria (CIIU) para 
profesionistas y por semestre se realiza un coloquio 
en el que se presentan los avances de investigación de 
los alumnos. Cada ciclo escolar se realizan al menos 
tres conferencias y tres proseminarios impartidos por 
investigadores de diferentes centros universitarios del 
país y fuera de éste. Además, por parte del instituto se 
ofrecen plazas para que los alumnos realicen su servi-
cio social en investigación científica.  

El IICAN cuenta con 7 laboratorios de modelos 
animales y 5 laboratorios de modelos humanos. Ac-
tualmente se ha obtenido el apoyo para la construc-
ción de un edificio que se espera sea concluido a fi-
nales de año y que albergará doce laboratorios con 
el más alto nivel de tecnología, donde se apoyará la 
formación de los futuros investigadores en esta área 
del conocimiento. 

El instituto comienza a incursionar en escuelas y 

asilos con un programa de modificación de la con-
ducta para mejorar la alimentación y condiciones de 
vida. Con este programa se busca que los ancianos 
obtengan más masa muscular.

Su director, doctor Antonio López Espinoza, señaló 
que el IICAN ha sido agente de cambio y discusión 
dentro de las políticas públicas nutricionales y ali-
mentarias en el país, al procurar la educación para 
estimular un cambio alimentario. Explicó que “las 
políticas nacionales solamente se quieren identificar 
con hacer ejercicio y tener una dieta saludable, pero 
si la gente no es educada, no hará ni ejercicio, ni ten-
drá una dieta saludable. Nuestro país reclama la ne-
cesidad de tener una educación nutricional, con una 
característica multidisciplinaria que le permita poder 
salir del hoyo en que se ha metido al estar en el núme-
ro uno de obesidad a nivel mundial”.  

En cuanto a los retos, López Espinoza dijo que lo 
primero es insistir, sobrevivir y no rendirse en seña-
lar a la sociedad que requiere de la universidad y de 
un sistema educativo que cambie la conducta a través 
de un proceso de aprendizaje. El segundo punto es la 
producción científica: “Nos hemos puesto como meta 
alcanzar a producir una mayor cantidad de conoci-
mientos mediante la publicación de artículos cientí-
ficos en el ámbito internacional; lo estamos logrando 
y nos estamos convirtiendo en un centro de produc-
ción de conocimiento”. El tercer reto es establecer los 
vínculos necesarios con la sociedad para que todo el 

conocimiento que están ge-
nerando tenga un impacto 
en la modificación y salud 
de las personas. “Queremos 
que estos programas ten-
gan un impacto regional, 
nacional e internacional”, 
concluyó.

ityeli_yi@hotmail.es

La banda 
zapotlense 
fusiona gé-
neros desde 
el rock pe-
sado hasta 
la psicode-
lia, dando 
como resul-
tado lo que 
ellos lla-
man “mexi-
cadelia”

El primer sencillo de la banda fue 
Cosmonautas, publicado en 2016. En él 
se puede apreciar el estilo característi-
co de la banda, riffs juguetones y una 
mezcla de rock and roll con psicodelia. 
El año pasado grabaron su primer EP 
titulado Ceremonial. Está compuesto 
por cinco canciones: Tirados y vivos, 
Extraños, Ceremonial, Shula y Casual.

La lírica es una parte fundamental 
de la banda. Las letras tienen una mar-
cada influencia de poetas como Juan 
Gelman, Ricardo Sigala, Antonio Ga-
moneda y Oliverio Girondo. Los tópi-
cos de sus canciones son la seducción, 
la fiesta, los excesos, las raíces prehis-
pánicas, además de mostrar conciencia 

social mediante la denuncia sutil 
en temas como Extraños y Cos-
monautas.

Los conciertos de la banda son 
toda una experiencia: La música 
pegajosa pone a bailar a todos los 
presentes, las atmósferas te hacen 
viajar aún sin levantarte de tu 
asiento, todo esto en un ambien-
te teatral, pues Xulio, el vocalista, 
baila, grita, ladra y se disfraza para 
el deleite del público, sin ningún 
temor al ridículo.

Apoyemos el talento local. Pue-
des seguir a la banda en todas las 
redes sociales como LUNDRA 
OFICIAL. En todas las platafor-
mas de distribución musical sim-
plemente como Lundra. 

y_air10@hotmail.com

CUATRO INTEGRANTES DE 
LUNDRA ESTUDIARON EN EL 

CUSUR: GODO EGRESÓ DE 
ABOGADO, QUIQUE, DOGGY Y 
XULIO DE LA LICENCIATURA 

EN LETRAS HISPÁNICAS

Foto: yair ascención
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Día del Abogado
El 12 de julio se conmemora el Día del 

Abogado en México. La enseñanza 
del derecho en el país tiene una larga 

historia. El 12 de julio de 1533 se estable-
ció la primera cátedra para la enseñanza 
del derecho en el entonces Virreinato de la 
Nueva España. En 1960 se decretó como fe-
cha de celebración.

En el CUSur, la carrera de Abogado ini-
ció en 1994 con un plan cuatrimestral, y 
en 1996 se dividió en periodos semestrales. 
Desde entonces, su plan de estudios ha te-
nido cambios para responder a las necesi-
dades de la sociedad y a las reformas cons-
titucionales que han ocurrido a lo largo 
del tiempo; inició con el llamado plan 23 
y cambió al plan 24, que se terminó en el 
calendario 2018 B, ahora están trabajando 
en la transición del plan 24 reformado (en 
donde se implementó el nuevo sistema de 
justicia penal por la reforma nacional) al 25, 
que implica el curso de 10 semestres y no 8 
como se hacía con los anteriores. 

Con el trabajo realizado durante 25 años, 
la carrera de abogado del CUSur se acredi-
ta por segunda ocasión a nivel internacio-
nal y a nivel nacional por tercera vez. Con 
la implementación de este plan 25 se pre-
tende que el estudiante tenga la opción de 
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El 12 de julio se festeja este día en México. En el CUSur felicitamos a 
quienes defienden jurídicamente a las personas y también a quienes 
forman nuevos profesionales del derecho

LA CARRERA DE ABOGADO 
DEL CUSUR  SE ACREDITA POR 

SEGUNDA OCASIÓN A NIVEL 
INTERNACIONAL Y A NIVEL 

NACIONAL POR TERCERA VEZ

cursar más de un perfil especializante de 
las distintas áreas que se ofrecen: penal, 
civil, corporativa y administración públi-
ca. El Coordinador de la Licenciatura en 
Abogado, licenciado Abdel Israel Dávila 
del Toro, comenta que “la intención es que 
el estudiante tenga opción a varios perfiles 
especializantes y practique en cada uno de 
ellos”. 

Aunque los alumnos ya realizan el ser-
vicio social y las prácticas profesionales en 
determinados periodos, se espera que prac-
tiquen durante todo su proceso formativo, 
pues se busca el vínculo constante con de-
pendencias públicas y privadas en las que 

se desempeñan. En el CUSur 
cuentan con espacios de prác-
tica como el Bufete jurídico, 
en donde prestan sus servicios 
de manera gratuita a la ciuda-
danía, a la vez que contribuye 
a su formación profesional; en 
la Sala de juicios orales reali-
zan simulacros y cursan ma-
terias como Litigación oral, 
Interpretación y argumenta-
ción jurídica, además de lle-
var talleres y charlas. 

En los últimos tres años, la 
Licenciatura de Abogado ha 
realizado jornadas interna-
cionales: “Hemos tenido po-
nentes de Argentina, Chile, 
Colombia, El Salvador, Guatemala, España, 
de aquí de México están Chihuahua, Ta-
maulipas, Guadalajara, la ciudad de México”, 
comenta Dávila del Toro. Esta internaciona-
lización permite la vinculación con universi-
dades de otros países y la creación de espacios 
para el intercambio académico y estudiantil. 
Estas jornadas han sido también multidisci-
plinarias, pues han participado otras carreras 
del CUSur como Trabajo Social, Psicología, 
Negocios Internacionales y Desarrollo Turís-
tico Sustentable.  

Para complementar los estudios de la carre-
ra de Abogado, en 2016 la Maestría en Dere-
cho del CUSur recibió al primer grupo. Este 
posgrado profesionalizante está incorporado 
al Programa Nacional de Posgrados de Cali-

dad (PNPC) del Consejo 
Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt). 
Actualmente el plan de 
estudios de la maestría 
se reformó y uno de los 
aspectos que se fortale-
ció fue la generación de 
conocimiento a través de 
dos líneas transversales: 
una tiene relación con 
derechos humanos y otra 
con la cultura de la paz, 
esto se vincula con la 
reforma curricular de la 
carrera de abogado. “No-
sotros queremos real-

mente consolidarnos como posgrado vin-
culando a los sectores públicos y privados, 
generando también conocimiento. Todo 
va encaminado hacia un trabajo multidis-
ciplinario con el objetivo de que el jurista 
del siglo XXI tenga una visión integral, 
que no sólo vea el aspecto positivista del 
derecho, sino que también mire el aspecto 
social y cultural, todo lo que va en torno al 
comportamiento del ser”, comenta el doc-
tor José Cruz Guzmán Díaz, coordinador 
de la maestría.

El posgrado brinda facilidades econó-
micas a los estudiantes pues, al estar in-
corporado al PNPC del Conacyt, tienen 
la posibilidad de contar con una beca con 
la condición de dedicación exclusiva, lo 

Foto: Lenin aceves

AriAnA GArcíA

LA MAESTRÍA EN DERECHO DEL CUSUR 
ESTÁ INCORPORADO AL PROGRAMA 

NACIONAL DE POSGRADOS DE 
CALIDAD DEL CONACYT

que les permite desarrollar actividades de 
vinculación, investigación, académicas y de 
formación independiente; actualmente el 
90% de los estudiantes cuenta con la beca del 
Conacyt. Los alumnos realizan actividades 
en cuatro instituciones distintas a lo largo de 
sus dos años de estudio, lo que les permite 
tener acercamiento directo con los sectores 
de impacto. Por ahora se hace énfasis en la 
investigación desde el pregrado: “Queremos 
impulsar los semilleros de investigación des-
de el pregrado, luego que el posgrado sea el 
ente articulador de estas acciones en coordi-
nación con otras instituciones del país y del 
extranjero”, comenta Guzmán Díaz.

Foto: Lenin aceves

Foto: ariana garcía

La internacionalización del posgrado se 
hace patente pues, además de contar con una 
planta docente de colaboradores de la Red 
Universitaria de la UdeG, también participan 
profesores de otros países latinoamericanos, 
gracias a la vinculación que tiene con la Aso-
ciación de Facultades, Escuelas e Institutos 
de Derecho de América Latina (AFEIDAL). 
Así, la maestría cuenta con la participación 
de docentes de Argentina, Colombia, El Sal-
vador, Ecuador, entre otros países. Además, 
los estudiantes han realizado estancias en 
otros países como Argentina, Colombia, 
Costa Rica y España. 

Sin duda, el esfuerzo en la formación de 
abogados en el CUSur se ve reflejado en los 
índices de calidad que tanto el pregrado 
como el posgrado tienen. Este 12 de julio es 
preciso reconocer la labor de los abogados en 
México y en el CUSur, no sólo por su trabajo 
en la asesoría y defensa jurídica, sino tam-
bién en la formación de nuevos profesionales 
del derecho.  

ariana@cusur.udg.mx

Foto: Lenin aceves

LA INTERNACIONALIZACIÓN DEL PREGRADO Y DEL POSGRADO 
EN DERECHO DEL CUSUR SE HACE PATENTE A TRAVÉS DE 

SUS JORNADAS ACADÉMICAS Y DEL INTERCAMBIO TANTO DE 
PROFESORES COMO DE ALUMNOS ENTRE DIVERSOS PAÍSES 
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¿Cuántas Caperucitas 
caben en Caperucita Roja?
ricArdo siGALA

Caperucita I
Caperucita Roja es una niña testaruda, 
sin sentido común, que desobedece a su 
madre y habla en el camino con extra-
ños que le recomiendan el camino largo, 
Caperucita es la culpable de que el lobo 
se devore a su abuelita y que intente de-
vorarla a ella también. Caperucita Roja 
es un cuento que escuchamos hasta el 
cansancio desde niños y hasta la vida 
adulta, es una recurrencia en la litera-
tura infantil, en los libros de texto, en 
caricaturas, cómics, dibujos animados, 
películas y programas de televisión —en 
la televisión mexicana hubo hasta una 
versión con “El Loco” Valdés—. La Ca-
perucita Roja es una niña boba que no 
distingue entre su abuela y el lobo dis-
frazado de su abuela, y además le hace 
preguntas estúpidas: “¿Por qué tienes 
esos ojos tan grandes?”, y luego estamos 
nosotros, tan predecibles, adelantando 
la respuesta: “para verte mejor”. Esa es 
Caperucita roja, nuestra primera cape-
rucita. Y todos la conocemos. 

Caperucita II
Caperucita es ataviada con una capa con 
capucha roja que es símbolo de la me-
narquia, de la primera menstruación, 
del ingreso a la adolescencia, del arribo 
al mundo de la sexualidad.  A caperuza 
le llegó la regla.

Caperucita III
Es la jovencita que recibe las intruccio-
nes de su madre y que, como toda ado-
lescente, trasgrede: no hables con extra-
ños, no escuches las palabras del lobo, y 
Caperucita entonces escucha la voz de la 
tentación y cae en la trampa. La adoles-
cente trasgresora.

Caperucita IV
Caperucita tiene una misión qué cum-
plir y la debe cumplir sola, esa enco-
mienda es una representación de la 
inminente independencia, de la inevi-
table vida adulta en la que hay reglas, 
caminos en soledad, tareas que acatar, 
tentaciones, peligros, caminos cortos y 
largos, y al final se encuentra la vejez 
¿Es acaso el cuento de Caperucita una 
representación de la vida? 

Caperucita V
Caperuza es la virgen de la tentación, el 
lobo es el barbaján que la asedia, que se 
disfraza de protector (de la abuela) para ac-

ceder a los favores de la adolescente. La es-
cena eterna de la presa y el cazador sexual. 

Caperucita VI
Caperucita es un antecedente de Loli-
ta, pues en la mayoría de las versiones 
el lobo (disfrazado de abuela) la invita 
a desnudarse y a acostarse con él en la 
cama, ella acepta y entonces pregunta, 
“¿por qué tienes esas piernas tan largas 
y esas manos tan grandes, y por qué es-
tás tan peluda?”, y es entonces cuando 
la expresión “Para comerte mejor” ad-
quiere una clara connotación sexual. Y 
esas preguntas ya no son más inocentes 
sino que se muestran llenas de una in-
definible e ingenua picardía, una cándi-
da incitación. 

Caperucita VII
Caperucita también es una suma de 
símbolos psicoanalíticos. La niña que 
se abre a la adolescencia es la entidad 
que intenta conciliar la tendencia puni-
tiva del superyó y el ello; la madre es el 
superyó, que pone las reglas, es la ins-

tancia moral y enjuiciadora; el lobo, 
por su parte, es la representación del 
ello o inconsciente, la expresión psí-
quica de las pulsiones y deseos. Las 
tres instancias son en realidad cape-
rucita. 

Estas otras también son caperucita, 
también las conocemos pero no siem-
pre queremos verla. O quizás no la 
conocíamos y apenas la estamos des-
cubriendo. Esa es la otra Caperucita, 
la que encontramos en Para comerte 
mejor (Caperucita Roja a través de 
los siglos) de Brenda Garza y Alfredo 
Hermosillo. En este libro asisitimos a 
la presentación de un ejercicio de Ars 
combinatoria realizado a lo largo de 
varios siglos, varios autores de diver-
sas partes del mundo, 30 textos con 
más de 30 versiones o variantes de la 
historia de Caperucita Roja; cuentos, 
relatos, obras de teatro, ensayos, frag-
mentos de novela, todos enmarcados 
por 32 ingeniosas y reveladoras mi-
nificciones de José Luis Zárate, todos 
tienen en común indagar en el rico 

material narrativo que guarda esta tan 
familiar historia. 

Podríamos concluir que cuando 
Disney, los padres o los profesores nos 
presentan la primera inocente y des-
lactosada versión de Caperucita roja, 
Disney, los padres y los profesores 
mienten. Podríamos pensar también 
que el texto se pone en la mesa para 
que nosotros lo leamos como un sím-
bolo, y que si nuestra interpretación es 
inocente y deslactosada la responsabi-
lidad ya es de nosotros. Caperucita 
nos mira con su ingenua picardía des-
de lo más hondo de nuestro incons-
ciente, desde lo más profundo de las 
estructuras de nuestra convivencia y 
nosotros somos, con frecuencia,  sus 
personajes bobos de cuento de hadas. 
Por eso es tan importante acercarse a 
Para comerte mejor… para mirar con 
otros ojos esta historia, a nosotros y al 
mundo. 

ricardo.sigala@cusur.udg.mx

Economía participativa
MArtín GonzáLez

La economía participativa —ParEcon 
(Participatory Economics)— es una de 
las novedades en las teorías económicas. 

Elaborada por los intelectuales estadounidenses 
Michael Albert y Robin Hahnel, esta teoría es 
audaz e innovadora, además apunta a reempla-
zar la competencia y desigualdad en el campo 
económico mediante la cooperación igualitaria, 
por lo que incumbe a las 155 Sociedades Coo-
perativas de Ahorro y Préstamo (SOCAP) de 
México.

Si la economía participativa se implementa, 
haría avanzar los principios cooperativos 2 y 7 
de la Alianza Cooperativa Internacional (ACI): 
Gestión democrática por parte de los asociados 
e Interés o preocupación por la comunidad. Al 
respecto, la ACI dice que las cooperativas son 
organizaciones gestionadas democráticamen-
te por sus asociados, los cuales participan 
activamente en la toma de decisiones, al 
mismo tiempo que se centran en sus ne-
cesidades y deseos; además, las coope-
rativas trabajan para conseguir el desa-
rrollo sostenido de sus comunidades. 
Lo anterior sin contravenir el marco 
jurídico nacional que las legisla, por 
medio de la Ley General de Socieda-
des Cooperativas, la Ley de Ahorro y 
Crédito Popular y las Reglas Pruden-
ciales de Funcionamiento. 

La economía participativa es una eco-
nomía alternativa, una nueva visión eco-
nómica que se sustenta en cuatro valores 
principales: 1. Solidaridad: significa que la 
economía debería hacer que la gente se pre-
ocupe por el bienestar de los demás en vez de 
excluirlos o pisotearlos. 2. Diversidad: porque 
la economía debería brindar múltiples opciones 
en vez de ofrecer soluciones únicas. 3. Equidad: 
la economía debería dar a la gente un salario en 
proporción al esfuerzo y al sacrificio que realiza 
en un trabajo socialmente útil en vez de depen-
der de los bienes que se posean, el poder en la 
negociación o la productividad. 4. Autogestión: 
significa que los trabajadores y los consumido-
res deberían tener influencia en las decisiones 
acerca de la producción, la asignación de recur-
sos y el consumo de acuerdo al impacto de estas 
decisiones sobre sus vidas. 

La organización específica o las instancias 
que harían realidad esos valores también son 
cuatro:

1. Consejos de productores y consejos de 
consumidores, quienes tomarán las deci-
siones en torno a los productos y servicios 
que mejor respondan a las verdaderas ne-
cesidades y condiciones de los asociados y 

la comunidad. Con esto se supera la división de 
trabajo 20/80 entre diseñadores y trabajadores y 
la distancia de la necesidad de los consumidores, 
además se reducen los gastos y desperdicios y se 
incrementa la eficacia económica.

2. Planificación participativa. En asambleas de 
barrio, ciudad, región y federación se toman 
y coordinan las decisiones que afectan a cada 
nivel, uniendo propuestas y resolviendo los 
conflictos que puedan surgir de las diferentes 
preferencias. Las asambleas intentarán enlazar re-
petidas veces la oferta, la demanda y la asignación 

igualitaria de recur- sos, haciéndoles modifi-
car sus propuestas a los agentes hasta que lleguen 
a una “cesta de consumo mínimo común” para 
determinado plan anual.

3. Combinaciones equilibradas de empleo. El mo-
delo de la economía participativa no aboga por 
la especialización, que supone la existencia de 
personas con mayor capacitación para obtener 
información y habilidades, sino que cada persona 
realiza una pluralidad de tareas y se promueve la 
rotación en el lugar de trabajo mediante “comple-
jos de trabajo equilibrado”. Cada quien tiene una 
serie de tareas, por supuesto adecuadas según la 
capacidad e inclinación, cuyo poder de influencia 
total es igual al de todos los demás, aprovechando 
así las potencias, habilidades y capacidades del 80 
por ciento de los trabajadores que comúnmente 

son suprimidos por la socialización, la educación y 
las estructuras verticales o de especialización.

4. Remuneración proporcional al esfuerzo y duración 
del trabajo socialmente útil y la asignación de recur-
sos a través de una negociación conjunta, y no me-
diante órdenes centralizadas autoritarias, la simple 
productividad o la competencia feroz entre el per-
sonal o departamentos. Robin Hahnel explica que 
“se remunera a los trabajadores según su esfuerzo; 
esto se decide por los propios trabajadores dentro 
del consejo, en función, por ejemplo, de las horas 
trabajadas”.

El Comité Científico Internacional Pio Manzu Cen-
tre reconoció que la nueva teoría económica de los aca-
démicos Michael Albert y Robin Hahnel constituye el 
desafío más poderoso y totalmente articulado para los 
modelos actuales de pensamiento socioeconómico, y 

que su mérito sobresaliente reside en el hecho de que 
han indicado una nueva autopista importante en la 

organización económica como propuesta factible.
Entonces, recreando e instaurando esas ins-

tancias y valores del modelo de economía parti-
cipativa, las SOCAP se posicionarían aún más 
como “empresas centradas en las personas, 
que se caracterizan por un control democrá-
tico que da prioridad al desarrollo humano y 
social en el lugar de trabajo”, según lo esta-
blecido por la ACI. Además ejemplificarían lo 
asentado este año por el presidente de la mis-
ma ACI, Ariel Guarco: “Las cooperativas ayu-

dan a preservar el empleo y a promover el tra-
bajo decente en todas las ramas de la economía. 

A través de la participación, los miembros de las 
cooperativas tienen una motivación para cambiar 

sus vidas, sus comunidades y el mundo”. 
Los empleos en las cooperativas tienden a ser más 

sostenibles al paso del tiempo, la diferencia salarial en 
los puestos de mayor y menor responsabilidad es menor 
que en otras empresas y suelen estar mejor distribuidos 
entre las áreas rurales y urbanas. “Las cooperativas son 
un gran laboratorio que experimenta con formas de 
trabajo innovadoras y sostenibles así como relaciones 
laborales dentro de la empresa que requieren de una 
continua creatividad e innovación”, testifica la organiza-
ción internacional de las Cooperativas en la Industria y 
Servicios (CICOPA). A propósito de este punto, en con-
sonancia con la Organización Internacional del Trabajo 
(OIT), el sábado 6 de julio de 2019 se conmemora el Día 
Internacional de las Cooperativas —donde se ubican las 
de ahorro y crédito— bajo el lema “Cooperativas por un 
trabajo digno”.

martinglez.lz55@gmail.com

El nuevo modelo propuesto por Michael Albert y Robin Hahnel consti-
tuye el desafío más poderoso y totalmente articulado para los modelos 
actuales de pensamiento económico

imagen: yair ascenciòn
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¿Buenos días o buen día?
rAMón Moreno rodríGuez

mis más sinceras felicitaciones”.  Y otro tanto 
podemos decir del sentimiento expresado en 
sentido contrario: “condolencias”. Incluso, 
una palabra de la que difícilmente pensaría-
mos que es plural de intensidad, “gracias”, en 
efecto lo es porque a quien nos regala algo, 
por ejemplo, se la decimos y con ella expresa-
mos que no es una la “gracia” que posee, sino 
que múltiples “gracias” enriquecen a aquella 
generosa persona.  

Por lo tanto, debemos concluir que nunca 
ha sido incorrecto el uso del plural en “bue-
nos días” y que el afán de usarlo en singular 
no sólo es artificioso sino que responde a la 
lógica de la ultracorrección. En términos lin-
güísticos se le llama ultracorrección a cual-
quier fenómeno que busca enmendar lo que 
ya está bien dicho o escrito, como insistir que 
la expresión correcta es “vaso con agua” en 
lugar del correctísimo “vaso de agua”. 

Por último, debo aclarar que no es lingüís-
ticamente inapro-
piado decir 

Los usos de la lengua se rigen por un principio consen-
sual. Es decir, todos aceptamos una forma determi-
nada, un modismo tal, una manera de ver las cosas 

que nos rodean y no otra. Por ejemplo, los españoles prefie-
ren decir “las once menos cuarto” y los mexicanos hemos 
aceptado “cuarto para las once”. En fin, ellos desandan lo 
caminado y nosotros nos consolamos con lo poco que nos 
falta para llegar a la meta. Da lo mismo, es una manera de 
ver la realidad.

Por siglos ha habido unanimidad en decir “buenos días”, 
por ejemplo, y a nadie le parecía problemática esta expre-
sión. Desde hace un tiempo, a algunos perfeccionistas del 
saludo les ha dado por corregir lo que piensan que es una 
manera viciada o errónea de expresarse y con suma propie-
dad corrigen y se corrigen saludando con un tajante “buen 
día”. Quienes así proceden creen ser correctos, mejor aún, 
perfectos en el dominio de la lengua, pero en verdad no han 
visto la viga en el ojo propio. Los ignorantes con iniciati-
va son los más peligrosos. Estas personas piensan que han 
hecho una sesuda reflexión sobre la lengua y se disponen 
a poner en su lugar a los ignorantes. Craso error, no exis-
te incorrección alguna en decir “buenos días”. Personas ha 
habido que me dictan su saludo haciendo hincapié en el sin-
gular: remarcan varias veces las “nnn”, de su “buennn”. Yo 
finjo que no me doy cuenta y persisto en responder con el 
ortodoxo plural. 

No hace mucho tiempo tuve un vecino del que tenía noti-
cias era profesor de filosofía y él estaba enterado de mi con-
dición de literato. Por nada del mundo dejaba de decirme, 
“buenaaa nocheee”, aunque en ese momento estuviera 
temblando y todos bajáramos las escaleras del edificio 
a velocidades propias del terror, de tan introyectada 
que tenía su ultracorrección y de lo muy con-
vencido que estaba de su argumento de que el 
plural en tales casos era un uso de los tontos 
o de los ignorantes. En alguna ocasión en 
que las prisas no apremiaban aquellos en-
cuentros circunstanciales, me dictó cátedra 
de filosofía, disimulando en la falsa modestia 
su torpe inferencia. Me dijo: usted disculpará 
colega, pero a mí me da por pensar que los días 
suelen tener sólo una tarde o una noche o una 
mañana, por eso me atrevo a desearle buen día y 
no buenos días.

Sonriendo le contesté: grave verdad ha descu-
bierto usted, lo felicito. Y seguí mi camino. Por 
supuesto que no intenté explicarle el uso de los 
plurales de intensidad, no tenía caso, él estaba muy 
convencido de su deducción y era preferible dejarlo 
seguir saludando de esa rebuscada forma.

En efecto, el plural en español no sólo sirve para in-
dicar múltiples cantidades, también muestra intensidad. 
Sucede que no siempre reflexionamos otros usos similares 
al “buenos días”, y por eso no descubrimos esa otra fun-
ción. Algunos ejemplos nos revelarán esta característica. 
Sucede que para expresar de manera circunspecta lo mucho 
que nos alegra el éxito de la persona con la que charlamos, 
podríamos decir “le doy mis sinceros parabienes”. Tam-
bién, en una carta o un mensaje podríamos escribir “le doy 

Rosarivo y la geometría             
tipográfica
El argentino calculó las medidas 
de “una verdadera arquitectura 
tipográfica” aplicando la proporción 
áurea

itzeL contrerAs 

Raúl Mario Rosarivo nació el 17 de julio de 
1903 en Buenos Aires, Argentina. Fue un 
hombre multidisciplinario y autodidacta 

que renovó por completo la visión del libro im-
preso. Estudió en la Academia Nacional de Bellas 
Artes, donde ejerció como profesor de dibujo. Fue 
director General de los talleres gráficos de la Pro-
vincia de Buenos Aires y asesor del Consejo Nacio-
nal de Educación Técnica. Colaboró en exposicio-
nes pictóricas, ilustró, diseñó, editó al menos ocho 
libros y destacó por sus investigaciones en materia 
editorial. Entre sus libros se encuentran Romances 
de media noche (1943), Cómo formar el espíritu de 
la imprenta (1946), La divina proporción tipográ-
fica ternaria (1947), Crónica de Johann Gutenberg 
(1955) y la Historia general del libro impreso (1964).

El libro fue una de las obsesiones más grandes de 
Rosarivo. Su interés por la edición lo motivó a in-
dagar en las vidas de los impresores más grandes de 
la historia y a estudiar con minucia su trabajo. Re-

¿Qué diferencia hay entre usar el plural y el singular en esta frase? 
¿Cuál es la forma correcta de uso?

visó los impresos renacentistas 
de Peter Schöffer, impresor ale-
mán colaborador de Gutenberg 
y Nicolaus Jenson, grabador y 
tipógrafo francés. Al revisar las 

Biblias de Gutenberg descubrió un patrón de esca-
las que coincidía con la proporción áurea.

Rosarivo midió las distancias entre el pliego de 
papel, el margen y el cuerpo del texto de una pági-
na de la Biblia de Gutenberg. Lo que encontró fue 
que las medidas mantenían una proporción 2:3. 

“buen día”, sino pedante, de tan afectado. Me ex-
plico. En la construcción “bacalado” sí hay un error 
por ultracorrección, pues en el sustantivo “bacalao” 
se está corrigiendo por analogía el uso coloquial del 
verbo “comprao” (participio) que debe construirse 
con d intervocálica: “comprado”. Dicho de otra ma-
nera, la palabra “bacalado” no existe, pero la frase 
“buen día” sí está bien construida; como ya dijimos, 
es una forma válida pero que se configuró a partir de 
una confusión del sentido que deben tener los plura-
les. ¿Debemos usarla? Yo opino que no, entre otras 
causas porque ya tenemos la otra, que es totalmente 
castiza. 

¿En que acabará este uso moderno del saludo? No 
es posible saberlo. Si la afectación se generaliza y 
termina por desplazar al centenario “buenos días”, 
dejará de parecernos afectada esa peculiar manera 
de saludar cicateramente, como diciendo, para us-
ted hoy tengo UN deseo de bienestar; ¿quiere varios? 
¡crúcese mañana en mi camino y verá cómo, genero-
samente, le regalo uno más! 

ramon.moreno@cusur.udg.mx

ROSARIVO PLANTEA 12 ESQUEMAS 
MATEMÁTICOS QUE MUESTRAN LOS 
PASOS PARA LOGRAR LA ESTÉTICA 

DE LA ARQUITECTURA TIPOGRÁFICA, 
RELACIONADA CON LA PROPORCIÓN 

ÁUREA PRESENTE EN DISTINTOS 
PATRONES DE LA NATURALEZA

imagen: yair ascención

Para confirmarlo, Rosarivo dividió una de las pá-
ginas en 81 rectángulos de 2x3 centímetros. Esta 
división dio nueve rectángulos por cada lado que 
suponían la aplicación del número áureo, pues su 
tamaño advertía la reproducción de éste en todas 
las escalas. Un pliego de papel de esta Biblia mide 
18x27 centímetros, el rectángulo que contiene el 
cuerpo del texto mide 12x18 y los márgenes con sus 
medidas de 2, 3, 4 y 6 centímetros confirman la rei-
teración de la proporción. Todo aquello le pareció a 
Rosarivo una verdadera “arquitectura tipográfica”, 
pues el diseño atendía correctamente a la armonía 
geométrica. Por lo tanto, adoptó las escalas en el 
diseño de sus libros. 

La teoría fue planteada en el libro La divina pro-
porción tipográfica ternaria. En éste se plantean 12 
esquemas matemáticos que muestran paso a paso 
los trazos para lograr la estética de la arquitectura 
tipográfica. Eruditos del Museo Gutenberg confir-
maron la teoría y ésta fue publicada en la revista 
oficial del museo, Gutenberg Jahrbuch, en 1955. A 
partir de entonces, las dimensiones descubiertas 
por Rosarivo formaron parte de las bases para el 
diseño editorial al lado de las escalas propuestas 
por Jan Tschichold y Van der Graaf, destacados in-
vestigadores editoriales.

Los griegos relacionaron la proporción áurea con 
la estética por su reiteración en las formas natura-
les. El matemático Fibonacci en el siglo XIII intro-
dujo una serie numérica infínita que sirvió como 
base de los cuadrados en espiral que explican dicha 
proporción. Este principio se encuentra en las ra-
mas de los árboles, en las hojas, en los pétalos de las 
flores, en el ADN, en los caparazones en espiral de 
algunos moluscos y en reconocidas obras artísti-
cas. Rosarivo encontró esa armonía en las páginas 
de un libro. Siempre miró el diseño editorial como 
un arte y, a manera de una creación natural, orde-
nó los elementos del libro con rigurosa elegancia y 
estética. 

Rosarivo murió en el año 1966, pero su memo-
ria recorre aún las páginas de algunos libros que se 
asemejan a una melodía, un poema o una perfecta 
obra arquitectónica, así como él deseaba que fuera 
vista la composición de un libro: como un arte en el 
que se busca incansablemente la perfección estética

ityeli_yi@hotmail.es
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La exposición pictórica “Sutilezas 
en movimiento”, de Checa Barragán, 
y la fotográfica “Re-descubriendo el 
corazón”, de María Méndez están en 
la Casa del Arte Doctor Vicente Pre-
ciado Zacarías hasta el 30 de agosto 
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izquierda
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derecha
títuLo: siempre presente
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